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线索一旦采用

即付稿酬民有所呼 我有所应 点题!报料邮箱"!""#$%!&'()*!()+

约不约 主打菜肴很诱人
“啥都不说了，吃起来！”“热血沸腾。就问

你约不约？”“还是我华师大一声不吭办实事，
我骄傲！”……据说，最先是被一张图片轰炸
了朋友圈，瞬时引爆了华东师大闵行校区，说
的是河东食堂一楼冬月餐厅试营业的夜排
档。“特色小龙虾，每斤 !"元，特别说明：每日
限量供应，先到先得。”“炒螺蛳，每份 "元，特
别说明：特选白壳螺蛳，每日限量供应。”“特
色小炒，特别说明：点菜后现场炒制，如果问
价钱，那就要亲自到现场探究啦。”“啤酒，每
瓶 !#"元，特别提示：小酌怡情，大酌伤身，敬
请各位量力而行。”单单瞧着发在朋友圈里的
广告，难怪学生们会奔走相告。

记者询问试吃的体验，一位自称是“闵行
小吃货山岚”的同学说得头头是道：“食堂夜
宵品种繁多，泡椒凤爪、糟毛豆、各色炒粉炒
面等等，每种都配好放在窗口供大家选择，现
点现炒，主打的小龙虾和炒螺蛳，是事先做好
浸泡在汤汁里的。别看小龙虾个头不太大，但
经典十三香的佐料，色泽红亮，口味辣鲜香，
质地滑嫩，十分入味。掰开带着余温的小龙
虾，吸一口汤汁，再吃掉虾肉，不要太完美哦，
螺蛳也比外面弄得干净，粒大肉肥，吃货们不
能错过呀！再配上特供啤酒，从此告别黑暗料
理，麻麻再也不用担心啦。”
对于校园夜排档的赞美，华东师大的同

学们还列出了多个关键词。一是“离你最近”
———距离宿舍最近的食堂，方便学生用餐。
二是“新鲜”———夜宵食材当日采购，当日烹
制，宁可量不够，也要保证新鲜，食材不过
夜，特别是周末的小龙虾，刚端出来半小时
就被抢空了。三是“价格”———学校餐厅的定
价本就照顾到学生的消费水平，定价比外面
的大排档要便宜不少，而且食材新鲜，吃得
放心。

买不买 黑暗料理生意旺
“告别黑暗料理”，这便是高校尝试夜排

档的最大动因。据记者观察的情况，每当夜幕
降临，上海一些高校附近的流动餐饮摊位一
片繁忙：烧烤冒出阵阵浓烟、饥肠辘辘的学生

人头攒动……这些在高校附近，由无证摊贩
组成并形成一定规模的餐饮服务业，被大学
生们戏称为“黑暗料理”。因为营业时间长、口
味迎合年轻人、价格便宜等因素，多年来黑暗
料理始终生意兴隆。有关部门和专家呼吁了
多年，黑暗料理普遍存在食品安全隐患，应多
方合力保障学生饮食健康。

同济开办夜排档，一个起因就是该校本
科生的一次调研。同济大学医学院的本科生
管晓菲原先并没有觉得黑暗料理有什么不
好，但一次食物中毒的经历改变了他的想法。
“大概是在 !$%%年放暑假前，我买了一份黑
暗料理的炒饭，吃了就上吐下泻，去医院诊断
结果为肠胃紊乱，挂了好几天盐水。”于是，他
决定对上海高校周边的黑暗料理展开调研。
管晓菲依据相关的国际和国家食品安全标
准，取来诸如小龙虾、烧烤之类的食物，对其
中的微生物学菌落总数、大肠杆菌总数、餐具
细菌总数等指标进行了微生物检测，发现其
普遍超标。

据分析，导致黑暗料理存在食品安全隐
患的原因是多方面的。一是加工不完全，如米
饭很早就做好，凉皮没有再加工，生熟食材混
在一起。二是操作不卫生，做凉皮用的原料被
浸泡在标着“乳胶漆”的塑料大桶内，所用清
水来源不明，经营者用拿过钱的手直接接触
食物。三是操作环境不干净，街头摊点流动性
大、尾气和灰尘沾染到食物，极易导致食物中
毒和肠道菌感染。四是餐具、纸巾、塑料包装
袋等，也大都没有经过消毒处理。

吃不吃 安全卫生最重要
在管晓菲的 %!$多份问卷调查中，有高

达 "&'的学生表示吃过黑暗料理，近三成同
学因为黑暗料理而曾感到身体不适。既然知
道这些食物不够干净，为什么还有那么多学
生去购买呢？

记者采访了东华大学、上海对外经贸大
学几名住在松江大学园区的学生，他们反映，
曾经因为考试复习，连续吃了好几天黑暗料
理的炒饭，后来肚子就开始持续疼痛。但是，
尽管吃了这样的苦头，同学们坦言还是会去
买黑暗料理，“食堂离宿舍区太远了，有时候
错过了食堂的饭点，实在没什么东西吃了，只
好在附近吃黑暗料理。”还有同学称，“吃这些
东西，是因为口味好，品种多。”

记者在松江大学园区的文汇路上采访发
现，果然，各类黑暗料理种类繁多、口味独特、
服务周到、价格便宜。而上海高校食堂的菜肴
口味偏江浙菜系，学生却来自全国各地，口味
偏重的多。于是，黑暗料理成了大学生们“抵
挡不住的诱惑”。

那么，大学自己办夜排档，真能取代校园
周边的小店和摊贩吗？如今，校园夜排档已经
开办了半个多月，拍手称好的学生不在少数，
他们称赞“价格便宜”、“吃得放心”。不过，也
有学生质疑，夜排档放在校园里是否符合校
园宁静的环境？再说，摊贩们经营完全跟着市
场变，大学办排档，能捕捉到市场的细微变化
吗？还有学生说，喜欢去大排档，有时就是要

的那种氛围和环境，露天、无拘束、大声说话，
校园食堂里的排档没这个感觉。

办不办 校园夜宵勿跟风
目前仅有两所高校开设了校园夜排档，

会不会对其他高校产生“压力”呢？会不会有
越来越多的高校跟进，成为沪上校园夜色中
的一景呢？记者听到的答案大多为否定。据了
解，即便是开了夜排档，按大学的学时安排也
不可能是全年无休的。一般来说，类似吃小龙
虾、吃烧烤、喝啤酒之类的，以春夏、夏秋为
宜，寒暑假学校食堂不开夜排档几乎是定局。
大冬天的，学生也以习惯于猫在教室和宿舍
为主，开夜排档的吸引力自然会降低许多。

华东政法学院大三学生周正启航说，大
学生自习得比较晚，吃点夜宵之类的，是有这
个需求的，但冬天会以吃热乎的汤汤水水为
主，不太会去光顾炒螺蛳、烧烤之类的。华政
大一学生孙若冰也表示，夜排档开进校园会
有一定的市场，但要完全取代叫外卖也不可
能，毕竟外卖要方便得多，品种也多得多。

浦东新区公利医院消化内科主任医师石
益海说，一日三餐按时按量就餐，这是人的常
态，就是说，一个人的正常生活饮食习惯是不
能随意打乱的，正是从这一点来说，医学上不
太提倡吃夜宵。如果因学习和工作耽误了晚
餐或夜间工作后感觉饥肠辘辘，不妨吃点易
于消化的食物，且不要吃刺激的东西，更不要
饮酒。总之，晚上吃得卫生、吃得少点、吃得科
学点，很重要。

小龙虾!螺蛳!串烤!麻辣烫等亮相夜食堂"引来学生排队品尝

高校夜排档，能挡住黑暗料理吗？

先是同济大学，接着是华东师范大
学，校园夜排档最近风靡大学生食客。
再紧接着，还有几所“口水直流”的高校
也正在跃跃欲试，打算将学校的夜食堂
也办得红红火火。小龙虾、螺蛳、串烤、
麻辣烫!!这些平日里只有校外小店
小摊才有的食物进入了大学校园。价格
低、食材好、干净卫生，成了大学夜排档
的招牌，引来不少学生排队品尝。

高校缘何开办大排档？连日来，记
者寻访中听到校方最直接的声音，是要
与校门外的无证摊贩一较高下，还大学
生一个清洁的餐饮环境。

校园夜排档，真的是学子吃客的乐
园吗？

! ! ! !首先，高校开设夜排档是件好事，体现了
以人为本。华东师大后勤保障部副部长赵正
军说，开夜排档的宗旨是为师生提供多元化
餐饮服务。“中北校区河西食堂开设夜宵餐饮
服务，是我校两个校区食堂为师生服务的联
动，满足了广大学生的个性化餐饮需求，相当
于我们的食堂创新了餐饮服务工作，在三餐
正常供餐的基础上再增加一餐夜宵供应。学

校要求后勤部门为学生提供安全的食品、健
康的食品、营养的食品和合理的食品。”他说。
其次，好事能否办得更细致入微。复旦大

学一名教师对记者说，曾在美国留学，那里的
实验室是 !(小时开放的，学生做实验做到凌
晨很正常，但学校不可能为学生提供夜宵，更
不可能开办 !(小时的餐厅，因为学校就是学
校。但这个观点也有点值得商榷。毕竟中国的
高校不同于国外的高校，我们的模式是大学
生的学习、生活、娱乐都由学校“包揽”，且基
本上是圈在围墙里的，不像国外的大学与社
区是融为一体的。所以，在国外也听不到所谓

的“吃在某某大学”“住在某某大学”“玩在某
某大学”这样的坊间“口碑”。这就要求中国的
大学必须当好学生吃喝拉撒之类的保姆。
第三，办好学校食堂，给学生提供良好就

餐环境和餐饮食品，也是办好让人民满意教
育的重要组成部分。学生在校期间的吃住行
皆无小事，需要各地教育部门和学校高度重
视，在加强行政监管的同时，更需要创新方法
和找到新的管理机制。高校开设夜排档，不妨
将其看作是办好人民满意教育的一个小小
“试水池”。

本报记者 王蔚

体现以师生为本 满足个性化需求

食堂办得好也体现高校水平

本报记者 王蔚 张炯强
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